



# INSTITUCIÓN EDUCATIVA “ROSA ZÁRATE”

Creada El 17 de Noviembre de 1907  
Dirección: Loja Oe9-32 y Chimborazo Telf.2282-883  
Quito-Ecuador  
AÑO LECTIVO 2020 - 2021



## PLANIFICACIÓN DEL 1er PARCIAL DEL SEGUNDO QUIMESTRE NEE MATERIA: LENGUA & LITERATURA

### Semana 2

Objetivo: desarrollar el nivel de comprensión lectora, nivel inferencial

Tema: Procesos evolutivos que transformaron la humanidad

Lea atentamente la biografía de Matilde Hidalgo



Matilde Hidalgo de Procel nació en Loja, Ecuador, el 29 de septiembre de 1889 y murió en Guayaquil el 20 de febrero de 1974.

Proveniente luchó por cambiar los esquemas culturales de su época.

Sus padres fueron el ciudadano zarumeño, Manuel Hidalgo Pauta, de ocupación comerciante y Carmen Navarro del Castillo, natural de Caracas. Después de que su padre murió, su madre tuvo que trabajar como costurera para mantenerla a ella y otros 6 hermanos.

Estudió en la escuela de la *Inmaculada Concepción* de las *Hermanas de la Caridad*. Al graduarse de sexto grado, quiso seguir estudiando. Su hermano Antonio hizo una solicitud a la secular de la escuela secundaria Colegio Bernardo Valdivieso. El director de la escuela, el Dr. Ángel Ojeda, estuvo de acuerdo. Fue la primera mujer bachiller del Ecuador en 1913, graduándose con honores. Paralelamente a sus estudios, empieza a escribir poesía que habla sobre temas como la naturaleza, la ciencia y el amor.

Quiso estudiar en la Universidad Central del Ecuador, pero le negaron la matrícula por ser mujer. Entonces se fue a Cuenca, donde se inscribió en la Universidad de Azuay, luego de conversar con el rector de esa universidad le permitieron estudiar allí y obtener su Licenciatura en Medicina el 19 de julio de 1919.

Luego dejó Cuenca y regresó a Quito donde logró el doctorado en Medicina el 21 de noviembre de 1921 en la Universidad Central del Ecuador, convirtiéndose en la primera mujer ecuatoriana en recibir tal título. En 1922 viaja hacia Guayaquil y consigue trabajo en el Hospital General. Después de un año, Matilde se casó con el abogado Fernando Procel, y tuvo dos hijos.



## INSTITUCIÓN EDUCATIVA “ROSA ZÁRATE”

Creada El 17 de Noviembre de 1907  
Dirección: Loja Oe9-32 y Chimborazo Telf.2282-883  
Quito-Ecuador  
AÑO LECTIVO 2020 - 2021



Ejerció la medicina en la ciudad de Guayaquil hasta **1949**, cuando obtuvo una beca para realizar una especialización en Pediatría, Neurología y Dietética en Argentina.

A su regreso a Ecuador llegó a ser nombrada vicepresidenta de la Casa de la Cultura Ecuatoriana, y también fue designada presidenta vitalicia de la Cruz Roja Ecuatoriana. Posteriormente, recibió la Medalla al Mérito de Salud Pública.

El 2 de mayo de **1924** se dirigió a la Junta Electoral de Machala para empadronarse y votar pero en esa época solo los hombres podían hacerlo. A pesar de la oposición de los miembros de Junta Electoral de Machala, Matilde no se detuvo, su pedido fue analizado por el Consejo de Estado, que aceptó su derecho a ejercer el voto en las elecciones nacionales legislativas de mayo de 1924, su espíritu revolucionario la mantendrían a lo largo de la historia como la imagen de la primera lucha civil femenina.

Esta mujer batalló en contra de los prejuicios, incursionó en cargos de elección popular, logró cambiar los esquemas culturales de la época y dio un giro al papel de la mujer en la sociedad ecuatoriana.

Fue la primera mujer en graduarse de una escuela secundaria en Ecuador, la primera médica de su país y también la primera en ocupar cargos de elección popular.

Pero su logro más recordado es haberse convertido en 1924 en la primera mujer de Latinoamérica en ejercer el derecho a voto.

Y abrió la veda para que muchas otras pudieran hacerlo después.

Si hay un adjetivo que describe a la ecuatoriana Matilde Hidalgo de Procel es **pionera**.

### Actividad 1

*Revise el texto y responda:*

*¿Qué hizo este personaje?*

*¿Quién o quienes la ayudaron?,*

*¿Cuántos hijos tuvo?*

*¿Tuvo una vida fácil o difícil?,*

*¿Es importante sus logros o no?.*

*Escriba estas respuestas en una hoja.*

### Actividad 2

*Redacte un escrito sobre qué hubiese sucedido en nuestro mundo si Matilde no hubiera logrado cumplir sus metas no hubiera existido , cómo estaríamos ahora.*

- Adicionalmente se enviará un video explicativo sobre esta actividad